
1 搭建平台：全球招商 诚邀韩企携手共谋商机

2022 年 2 月 1 日，《区域全面
经济伙伴关系协定》（RCEP）正式
对韩国生效实施。随着中国开放
的大门越开越大，全球更多高端经
济要素正加速流入广东，众多韩国
企业和行业巨头纷纷亮出在广东
开展业务的“大动作”。

今年7月，韩国SK集团旗下化工
企业SK化工（SK chemicals）与中国
广东汕头市同当地绿色材料企业签
署谅解备忘录（MOU），两家公司成
立的合资企业将兴建年产能10万吨
的再利用原料解聚合工厂和年产能
20万吨的再生塑料和共聚多酯工厂。

今年年内，现代汽车集团在海外
的首家氢燃料电池系统研发、生产、
销售基地——“HTWO广州”即将竣
工投产。预计到2030年，“HTWO
广州”总投资将达到85亿元人民币。

在过去，在 OLED、新能源等

新兴产业领域，韩国与广东省一直
保持着紧密的交流与合作。而随
着今年年初 RCEP 相继在中韩两
国生效，韩国企业在粤港澳大湾区
建设中也将发挥更加重要的作用。

“随着 RCEP 的实施，中韩产
业合作迎来了发展机遇。”广东省
贸促会自贸协定服务中心副主任
郑 崇 文 在 韩 国 分 会 场 上 说 道 。
RCEP一方面提升了中国在亚太区
域的自贸环境，扩大在华供应链的
辐射面和竞争力；另一方面统一了
规则，深化包括中韩在内的区域供
应链的合作与延展，更突破了原有
双边自贸协定项下货贸、服贸、投
资等领域的承诺水平。

郑崇文举例说道，出口韩国的
鹿茸、糊精、干贝及某些种类的瓷
砖，在RCEP项下可以享受到相较
于中韩自贸协定更为优惠的协定

关税；而中国对韩国的纺织、钢铁、
汽车零部件等进一步开放。

氢能产业巨头现代汽车集团
极为看重 RCEP 带来的机遇。“随
着RCEP在两国的生效，潜在的市
场机遇将会不断涌现。”现代汽车
集团（中国）相关负责人透露，现代
汽车集团“HTWO广州”已与广州
氢能“链主”单位的恒运集团以及
广州开发区交投集团签订合作意
向书，建立氢能合资公司。下一
步，集团将与恒运集团、文远知行
三方联合在广州开发区打造全球
首个无人驾驶氢能汽车示范区。

“我们将充分利用广州开阔的
市场环境、能够携手合作的产业链
优秀企业，以及政府对外资企业抱
有开放合作的态度，持续推动氢能
产业在华的快速发展。”现代汽车
集团（中国）相关负责人说。

除了竺昱祺，鱼跃医疗的新
掌门吴群也已正式接班。2016
年，胡润研究院发布的《80后财
富继承富豪榜》显示，个人财富
50亿元及以上的接班人已经有
13位，平均财富205亿元，其中
最年轻的就是 1988 年出生的王
思聪和吴群。

作为鱼跃医疗创始人吴光明
的儿子，吴群从小学开始，就时常
被爸爸带着到公司“旁听”开会，
保持着对家族企业的关注。在进
入自己父辈公司之前，吴群还在
索尼工厂待了一年，在昏暗的车
间里，涂着手机屏幕涂层，吃住也
都和其他工人们在一起，借此了

解一线工人的想法，此后他又在
自家的车间工作了两个月。

2012年，医药品类开始在各
大电商平台崭露头脚。看到了
这个苗头，吴群回到鱼跃医疗开
始接手电商部门，当年电商部分
的销售额是 700 万元。但随着
天猫医药馆开张，电子血压计、

血糖仪在网上的销售猛增，接手
第二年营业额就达到 7000 万
元，2016 年则为 6 个亿，成为公
司业务增长最快的分支。2019
年 4 月 ，吴 群 出 任 鱼 跃 医 疗
CEO；2020年，吴群从父亲吴光
明手上接过重任，被任命为鱼跃
医疗新一任董事长，正式接班。

在众多基金产品中，中短
债基金因不投股市，风险相对
较低，且流动性较佳，被视为家
庭 资 产 配 置 的“ 压 舱 石 ”。 日
前，工银瑞信旗下中短债新品
——工银瑞信稳健丰润 90 天持
有期中短债债券型证券投资基
金已于 11 月 14 日起正式发行，
投资者可以通过农业银行等各
大代销渠道及工银瑞信基金直
销渠道进行认购。该基金将由
工银瑞信固定收益部投资副总
监姚璐伟掌舵，在平衡风险的
基础上，积极为投资者争取长
期收益。

据了解，工银稳健丰润 90
天持有中短债的投资债券的比
例不低于基金资产的 80%，其
中投资于中短期债券的比例不
低于非现金基金资产的 80%，
且不投股票、可转债等高波动
资产。该基金所投资的中短期
债券是指剩余期限不超过三年
的债券资产，主要包括国债、央
行票据、金融债、地方政府债、
企业债等。工银稳健丰润 90 天
持有中短债将在严格控制风险
和保持一定流动性的基础上，
力求获得超越业绩比较基准的
投资回报。

投资策略方面，拟任基金经
理姚璐伟将延续其稳健的投资
理念，投资中不依赖信用下沉
增厚收益，重视风险控制。在
资产配置策略上，工银稳健丰
润 90 天持有中短债将重视信用
债资产配置，利用杠杆策略力
争提高组合静态收益率，不做
过多的信用风险暴露。同时，
利率债交易作为增厚收益的手
段，通过灵活运用久期策略做
阶段性摆布，根据胜率和赔率
适度择时。此外，该基金设置
90 天持有期，长短适中，也为基
金经理预留相对充裕的操作空
间安排资金，从容执行投资策
略，力争增厚投资收益。

展望后市，姚璐伟认为，债
券市场方面，基本面向上风险较
为有限，但考虑到债券估值仍处
于偏贵位置，因此对债市整体观
点偏中性。同时基于目前的资
金利率水平和后续年底资金面
流动性仍有不确定性的判断，中
短债基金现阶段杠杆水平不宜
过高。

（杨广）
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羊城晚报记者 丁玲

又 见 保 健 品
IPO！知名保健品品
牌 21 金维他所属公
司——杭州民生健康

药业股份有限公司（以下简称“民生健康”）日前首
发申请获深交所通过，即将登陆创业板上市，这也
是公司实际控制人竺福江、竺昱祺父子拥有的人
生首个 IPO。

公开资料显示，竺昱祺于去年1月刚刚从父亲
手中接下重担、成为杭州民生药业股份有限公司
（以下简称“民生药业”，为“民生健康”母公司）掌
门人，同年12月，民生健康就递交招股书，此次民
生健康 IPO获通过，也被外界认为是竺昱祺作为
“创二代”接班后的重要突破。自2013年9月竺昱
祺正式加入民生药业以来，便一直被父亲竺福江
当作接班人培养。

值得一提的是，民生药业的一代二代交接班并
非个例。羊城晚报记者梳理发现，在如今药企密
集交接班热潮中，已有不少年轻创二代开始从幕
后走向台前，只是有的已经开始独当一面，有的则
还在进一步接受培养与磨练。

工银稳健丰润90天
持有中短债盛大发行
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药企现密集交接班潮“药二代”开始上位

民生健康竺氏父子携手冲击IPOA.

羊城晚报记者注意到，相对
于部分药企一代逐渐退居幕后、
二代走向台前施展拳脚，不少药
企仍是一代奋战在一线，二代则
因年纪太小或缺少历练而继续
接受培养与磨练。

说到药企中最“特别”的创
二代，非恒瑞医药掌门人孙飘扬
与翰森制药创办人钟慧娟之女
孙远莫属。根据 2021 胡润全球
富豪榜，孙远与母亲钟慧娟凭借
1500 亿元财富，稳居中国医药
富豪第2名，孙远也是唯一一个
同时身为两家千亿上市药企继
承人的创二代。

公开资料显示，孙远出生于
1987年，于2007年6月获得剑桥
大学生物医学学士学位。回国
后，孙远并没有直接回到父亲或
母亲的任意一家公司，而是自
2009 起，在弘毅投资担任分析
师，积累医疗投资管理及行业研
究方面经验。三年后，孙远来到
母亲的翰森制药，直接以较高起
点，担任董事，负责就集团研发战
略、业务发展、投资战略及科学发
展提供指引，为集团引进最新的
行业发展及医药技术，发掘海外
业务机会，外界也由此认为，这是
母亲钟慧娟在全力培养女儿，为

其接班做准备。不过，记者留意
到，翰森制药目前仍是钟慧娟掌
舵，负责进行公司决策。

再来说恒瑞医药，今年已经
64 岁 的 孙 飘 扬 依 旧 在 一 线 。
2020年 7月，孙飘扬正式辞任恒
瑞医药董事长，同时宣布由公司
总经理周云曙接任董事长。不
过，就当大家都认为恒瑞会继续
顺利发展的时候，恒瑞 2021 年
股价持续下跌，去年 7 月，恒瑞
发布公告表示，周云曙辞去原有
职务，同时孙飘扬复出代行董事
长职责，直至新任董事长接任。

应该说，孙飘扬的复出对于恒

瑞来说是一颗定心丸。但退休再
复出的孙飘扬何时才能找到心仪
的接班人，让自己安心退休，又或
者接班人是否是唯一的女儿孙
远？值得一提的是，可能是觉得孙
远年龄还小、历练还不够，目前，孙
远并未被安排担任恒瑞制药非常
核心的位子，更没有当总经理。

而对于未来是否选择女儿孙
远接班的问题，孙飘扬曾在恒瑞
内部信中表示：“新老交替是规
律，公司要长远发展，制度建设很
重要。我们选择了职业经理人这
条路，国外也不会选择家里人来
接班，即使是家族式公司。”

羊城晚报记者梳理发现，近
些年，不少知名药企的掌门人都
已经退居二线，交由自己的子女
在一线掌权。

去年 1 月，竺昱祺跟齐鲁制
药李燕、三金药业邹洵等子承父
业的继承人一样，从父亲手中接
下重担，成为民生药业的掌门
人。相对于一众 60、70 后新掌
门人来说，85后的竺昱祺算得上
是药企中比较年轻的新力量。

不过，在公司治理方面，竺
昱祺早就开始了学习。公开资
料显示，2012 年竺昱祺进入赛
诺菲巴斯德担任财务分析师，
赛诺菲巴斯德是全球最大的专
业致力于人用疫苗研发和生产
企业，破伤风、乙肝等疫苗都来
自这家公司；2013 年 9 月，竺昱

祺正式进入民生药业，担任总
裁特别助理，以助理身份跟在
总裁身边，快速、全面学习公司
治理的方法，而此时公司总裁
正是父亲竺福江。据报道，竺
福江 19 岁就进了民生药业，从
一线员工做起，之后逐步成长
为公司总裁。1995 年，竺福江
带 领 民 生 药 业 走 上 转 型 的 道
路，建立新的体制、管理制度，
为民生药业的发展奠定夯实的
基础。

在父亲的培养下，2016 年，
刚过而立之年的竺昱祺成为公
司的副总裁；去年1月，竺昱祺从
父亲手中接下重担，成为公司的
掌门人；同年 12月份，带领民生
健康向深交所递交招股书，给公
司发展带来新机遇。

仍有不少一代奋战在一线C.

鱼跃医疗新掌门也已接班B.

鱼跃医疗董事长吴群是创始人吴光明之子
图片来源：鱼跃医疗官网

竺昱祺去年 1 月成为民生药业的掌门人
图片来源：民生医药控股集团官网

逾1800家韩企在粤投资兴业
双方携手共享RCEP大蛋糕

2022粤港澳大湾区全球招商大会韩国分会场在京畿道举行

文/ 孙绮曼 陈泽云 孙晶

在广州的越秀公
园，占地约8500平方
米的海东京畿园常被
市 民 们 称 为“ 韩 国
园”，不少市民会前往
这片荟萃着韩国园林
精华的庭院“打卡”。

2003年10月，广
东省和韩国京畿道缔
结为友好省道关系，
两地约定在对方的省
会城市中心公园内互
建传统园林。2005
年 11 月，这座荟萃了
韩国园林精华的海东
京畿园落成，设计和
施工均由韩国完成。

这是粤韩往来
“朋友圈”越扩越大的
一大缩影。今年是中
韩建交30周年，30年
来，双方互为重要贸
易伙伴，实现了跨越
式发展。

11月 17日，2022
粤港澳大湾区全球招
商大会韩国分会场
（以下简称“韩国分会
场”）在京畿道成功举
办。

“中韩是隔海相
望的永久近邻，两国
人民友好交往源远流
长。”广东省贸促会副
会长崔爽在韩国分会
场上表示。近年来，
三星、SK、现代汽车、
LG 等韩国企业在华
多地建设工厂，小米、
大疆等品牌也进军韩
国，位于中国的广东
惠州、江苏盐城、山东
烟台和韩国全北新万
金的四大中韩产业园
区建设更是如火如
荼，双方形成了“你中
有我、我中有你”的密
切交融格局。

在 2022 粤港澳大湾区全
球招商大会韩国分会场上，“开
放程度高”“经济活力强”“营商
环境好”成为了粤港澳大湾区
投资推介亮出的“关键牌”。

2021 年，广东对韩国进出
口4564亿元，占同期中国对韩
贸易总额的 19%，韩国是广东
第五大进出口市场。同时，韩
国也是广东第五大外资来源
地，2021 年，韩国对广东共投
资 629 个项目，合同金额 85亿
元，增长了五倍以上；实际使用
资金40.6亿元，增长一倍多。

“这充分说明韩国企业对
中国市场，特别是广东市场和
广东经济发展充满信心。”崔爽
说。

粤港澳大湾区加速向世界
级城市群“聚变”，广东正按照
国家部署，持续优化营商环境，

携手港澳推动国际一流湾区和
世界级城市群建设。

“今天，我们在韩国举办招
商大会，向韩国工商界的企业
家们、朋友们展示粤港澳大湾
区建设的显著成果和投资机
遇，希望借中韩建交 30 周年、
RCEP 生效实施的重要契机，
为中韩两地工商界搭建沟通交
流的平台，谋求更多商机。”崔
爽表示。

中国广东省驻韩经贸代表
处首席代表金正武表示，期待
通过 2022 粤港澳大湾区全球
招商大会的举办，促进中韩经
贸 交 流 ，为 双 方 企 业 利 用
RCEP 生效实施的契机开拓全
球市场提供合作和投资机会。

韩国现代汽车集团（中国）
负责人谈到，广东一直都是外
商企业在华投资最具吸引力的

地区之一，无论是在基础设施、
人力资源、产业配套等方面的
资源优势，还是在加强法治建
设、营造公平规范的营商环境
方面的环境优势，都为外商投
资带来了便利，“尤其是在今
年，广东相继出台了《广东省外
商投资权益保护条例》和《广东
省优化营商环境条例》，进一步
提升了外商在粤投资的舒适
度。”

“我们衷心地欢迎韩国企
业来粤港澳大湾区投资，进入
中国、辐射国际，实现新的发
展。”崔爽表示，广东省贸促会
作为全省最大的贸易投资促进
机构，将充分发挥广东省驻韩
国经贸代表处的桥梁纽带作
用，拓展广东与韩国在经济贸
易、科技创新等领域的交流与
合作。

韩国的资讯科技产业多年来一
直执业界之牛耳，制造业与科技产
业发达，除高速互联网服务闻名世
界外，内存、液晶显示器及等离子显
示屏等平面显示装置和移动电话都
在世界市场中具有领导地位。

与此同时，《粤港澳大湾区发
展规划纲要》提出，粤港澳大湾区
要建设国际科技创新中心。这意
味着，两国企业在新一代信息技
术、未来汽车等新兴产业领域有更
多的合作可能。

在广东这片投资热土之上，韩
国企业正摩拳擦掌，期待着为粤韩
经贸合作注入新的力量——

三星显示、现代集团、SK 集
团、LG 化学、浦项制铁……截至
2021 年年底，1800 余家韩企来广
东投资，累计投资额达72亿美元，

约占韩国对华投资总额的10%。
仅在 2021 年，韩国就对广东

共投资 629 个项目，合同金额 85.4
亿元，增长 543.03%；实际使用资
金40.58亿元，增长111.78%。

来自韩国的LG集团在广东的
投资史已有近30年。1993年，LG
集团乘着中韩建交的东风进军中
国，落地广东惠州；2006 年，LG
Display落户广州黄埔建设模组工
厂；2012 年，投建 LCD 面板工厂；
2019 年，8.5 代 OLED 面板工厂投
产，投资规模达 460 亿元人民币。
平均6年投资一工厂，LG Display
在广州不断壮大。

“以广东省各大城市为首选投
资地，这是 LG集团的特别之处。”
今年 8 月，LG 电子（惠州）总经理
宋永秀在接受羊城晚报记者采访

时表示，面对复杂多变的贸易形
势，广东省与惠州市一直在努力为
韩资企业培育良好的投资环境，

“LG 集团及其他韩国企业感受到
了在广东及惠州投资的价值，也因
此增强了在广东投资的信心”。

随着粤韩两地合作稳步推进，
2017 年 12 月，中韩（惠州）产业园
成立。中韩（惠州）产业园是中韩
两国达成共识并纳入中韩自贸协
定框架的两国共建产业园区，为推
动韩国与惠州经贸合作、人文交流
提供了重大机遇、良好平台。

截至2022年 7月，惠州累计设
立韩资企业共 308 家，投资超过
10.5 亿美元，其中投资超千万美元
的韩资企业 34家，LG电子、LG化
学、SKI 株式会社等一批韩国企业
在惠投资设厂。

2投资热土：马不停蹄 韩国对粤投资金额增长超五倍

3合作共赢：RCEP生效 粤韩企业共享开放新机遇
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